

DIRECTOR-PROPIETARIO

Don José Martínez Tornel

REDACTORES

D. José Frutos Baeza.

D. Mariano Perni García.

# EL DIARIO DE MURCIA

CENSOR ECLESIASTICO

Y JONQUETOR DE LA REDACCION

Sr. Doctor Don Rafael Alguacil

ARCIPRESTE

de esta S. I. Catedral.

DIRECCION, CALLE DE LA SOCIEDAD, 10. PRECIO DENTRO Y FUERA DE MURCIA, UNA PESETA AL MES. NÚMEROS SUELTOS, CINCO CÉNTIMOS.

## CARTAS MURCIANAS

15 de Agosto 97.

Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA

Mas sobre el entierro

Dice «La Correspondencia de España»:

«Delante de la casa de la Villa estaba alfombrada la calle con el laurel que al alcalde de Madrid remitió el gobernador de Murcia, por encargo de la Sociedad de Amigos del País, existente en aquella capital.

Muchas personas recogieron algunas hojas, que guardaron como recuerdo de la ceremonia.»

Y Gutierrez Abascal, el castizo escritor, en una sentida crónica dice:

«Grato aroma de laurel embalsamaba anteanoche la calle Mayor y entre las piedras de las calles y los railes del tranvia quedaban hojas de la verde planta, enviada por Murcia para que fuese la última alfombra del que le representó en Cortes tantas veces y contribuyó poderosamente a su alivio cuando las terribles inundaciones.

Por un camino de laurel ha ido el Sr. Cánovas a la tumba, y el perfume que quedó después del entierro, parecía decir:

—Por aquí ha pasado el genio.

Dios quiera que esos laureles reverdezan para España, y que los podamos colocar en tristes aniversarios, unidos a las palmas de la victoria y las ramas de olivo, sobre el sepulcro del llorado muerto.»

El «Heraldo» está equivocado en la siguiente noticia:

«El interventor general de Hacienda, don Adrián Minguéz, depositó ayer sobre el féretro que guardaba los restos del Sr. Cánovas una hermosísima corona enviada por los conservadores de la provincia de Murcia.»

La corona que depositó el señor Minguéz, fué la que encargó el Casino de Murcia al Interventor general de Hacienda.

La del partido conservador de Murcia, mereció la alta distinción de que fuera la única en el coche estufa, sobre el féretro, con la de la afligida viuda y la de sus sentidos sobrinos.

La que le ofreció nuestro amigo el diputado por Yecla Sr. Díez y Sanz de Revenga, llevaba esta inscripción en las cintas:

*Héroe y mártir de tu mismo amor.*

*Ezequiel Díez y Sanz de Revenga.*

He tenido ocasión de hablar con varios conservadores, respecto al homenaje que Murcia ha tributado a su ilustre hijo adoptivo y todos están altamente satisfechos.

Murcia ha hecho por el Sr. Cánovas del Castillo cuanto podía hacer.

Nuestro paisano D. Vicente Perez Marin lleva una cinta de las que pendían del féretro, para entregársela a su padre; algo mermada, porque ha tenido que repartir aquí algunos trozos al alcalde y a uno ó dos compañeros más.

¿Descuido ó falta?

«Leo en el periódico «El Correo»:

«Teniendo en cuenta lo avanzado de la hora y el estado de descomposición del cadáver, no se hizo la parada de costumbre en el pabellón de entrada, siguiendo el camino hasta el primer patio del cementerio de San Isidro, que es donde está enclavado el panteón de los marqueses de la Puente y Sotomayor.»

Persona versada en embalsamamientos, me dice que ha sido un descuido grande ó una falta imperdonable que ya que el embalsamamiento no se haya podido hacer con las facilidades posibles, si ha podido hacerse en mejores condiciones y sobre todo tratándose de una gloria como el Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, ¿cómo no se ha metido en alcohol?

Dice este amigo mío, que es suficiente para conservar un cadáver la inmersión de este en alcohol de 40 grados, y mejor si es inyectado convenientemente con el cloruro de Zinc; y no puede pretextarse, el haber algunos vasos rotos, puesto que puede hacerse la inyección de abajo á arriba y de arriba á abajo y completar el relleno en la cabeza y en la cavidad abdominal, con sustancias antisépticas.

Y es muy extraño que el Sr. Marqués de Bustos, dados sus grandes conocimientos no haya recordado el alcohol, tan recomendado por el doctor Velasco, quien tiene conservada una hija suya en alcohol, y 12 años después de muerta la sentó a su mesa, un día de su santo, sin que hubiera perdido nada.

Y según me aseguran, puede com-

probarse la eficacia y bondad de este procedimiento, empleado ahí con éxito satisfactorio en una hija de D. Sebastian Servet.

¡Mentira parece, que con un hombre tan eminente, no se haya empleado ese sistema de conservación, y no que se ha dejado que se descomponga y que no haya resultado eficaz el embalsamamiento!

¡Qué lástima!

### Una estatua

En la primera sesión que celebre en esa el Ayuntamiento, su presidente Sr. Aguilar, propondrá á la corporación, la fundición de una estatua de bronce, hecha por suscripción entre los murcianos de dentro y fuera de la provincia.

Creo que la proposición será aceptada por unanimidad, porque todo cuanto se haga por el Sr. Cánovas en la provincia de Murcia, no compensa lo muchísimo que por ella ha hecho el insigne estadista (q. d. e. p.)

### Habla el Sr. Pulido

Para el diputado liberal por Murcia, ha sido una pérdida grandísima la del Sr. Cánovas del Castillo, para esa provincia.

Crée que los conservadores de esa seguirán unidos y acatarán la jefatura del Sr. Gonzalez Conde.

Hablando sobre el asesinato del Sr. Cánovas decía que entre las grandes aberraciones de la vida, está la de que un ignoto, un desconocido haya cortado por su sola voluntad el hilo de la vida, á un ser tan necesario á una nación, gloria de la misma y eminente como orador y como político.

### D. Juan Aguilar

Lamenta la muerte del Sr. Cánovas, y en sus reflexiones y consideraciones, oíasele exclamar: «¡Quien me había de decir, que el primer acto que había de ejercer como alcalde fuera de Murcia, había de ser el de asistir al entierro del Sr. Cánovas del Castillo!»

Considera también un infortunio para Murcia la pérdida del sábio estadista, y afirma que hará porque nada escasee el Ayuntamiento para que los funerales de Murcia, correspondan á la importancia de aquel por quien van á celebrarse.

### Los representantes de Cieza

Están como aturdidos, aplanados; sentidísimos, inconsolables:

Solo piensan en el abandono en que ahora se hallan.

¡Hemos quedado huérfanos, dicen, y no les falta razón.

Suponen que el distrito de Cieza seguirá representándolo uno de los sobrinos del Sr. Cánovas del Castillo, pero no dejan de comprender que han perdido un bienhechor.

No salen de su asombro y parecen contristados.

El alcalde D. Mariano Marin Blazquez está contrariadísimo, porque la primera vez que ha sido alcalde le ha servido para asistir al entierro del jefe del partido conservador, ex-diputado é hijo predilecto de aquel pueblo.

### ¿Qué pasará?

Como la dirección de la política conservadora la llevaba exclusivamente el Sr. Cánovas y cuanto afectaba á Murcia él era el que decidía y ordenaba y sus decisiones y mandatos eran atendidos, lo mismo cuando estaba en el poder, que si se hallaba fuera de él, todos los políticos de Murcia á D. Antonio acudían y era el santo de nuestra sola devoción.

Si los ministros han atendido con eficacia á nuestros representantes, era, porque sabían la predilección que por los murcianos sentía el señor Cánovas.

A tal punto llegó á identificarse con Murcia y con los murcianos el Sr. Cánovas del Castillo, que ya no era necesario que él recomendase los asuntos; bastaba con que en su nombre lo hiciera el Sr. Morlesin.

De aquí ha resultado algo que, en mi concepto, nos ha de ser difícil resolver, por el pronto y es el recabar para Murcia en los ministros que ahora vengan la protección que ha perdido.

Puede decirse, que mientras el señor Cánovas del Castillo ha vivido, los representantes de Murcia, han es-

tado, sino distanciados, algo aislados del trato con los demás ministros.

Solo uno, ha tenido personalidad bastante para ser atendido, por su sola recomendación, en asuntos que á Murcia afectaban.

Por esto creo yo, que aún cuando el partido conservador de Murcia y su provincia permanezca unido y compacto, respetando y acatando la jefatura del Sr. Gonzalez Conde para cuanto á los murcianos afecte se entenderán en Madrid con el Sr. García Alix, cuya influencia ha de aumentar cada día, no solo por sus propios merecimientos, y por su personalidad indiscutible, sino porque todos reconocen su talento, están convencidos del cariño y la predilección que por él sentía el Sr. Cánovas, y saben que era uno de los por él designados para ser ministro.

Desprendimientos es posible que los haya en el partido conservador de esa provincia, y ya se señala á un diputado de quien se dice está decidido á evolucionar al partido liberal, y que es un hecho que no se hará esperar mucho tiempo.

También se dice que la dirección de la política conservadora en Cieza la llevará dentro de muy breve tiempo el Sr. D. Ramon Capdevila.

F. Hernandez.

## Sobre lo mismo

Si, señor, sobre lo mismo, que equivale á decir sobre política, por-

que no hay un español, por zote que sea, que deje de ocuparse, hoy más que nunca, de la cosa pública, de la política, como una imprescindible necesidad ó como tema obligado de las conversaciones relacionadas con el tan perseguido y nunca hallado bienestar general de los pueblos.

¡Cuántas promesas para la realización de tan bello ideal por los apóstoles de la pretendida libertad desde que se instituyeron los gobiernos representativos! No se diga por esto que nosotros desdenamos, en el orden político, los sistemas populares; no hemos intentado siquiera, para explicarlos, tomarnos la molestia de hacer un análisis detenido, concienzudo, que pudiera ofrecernos algo de práctico en que fundar nuestras afirmaciones.

Por otra parte, nosotros creemos que todos los sistemas de gobierno, por sabios que sean sus códigos, sus leyes, sus disposiciones administrativas y otros actos de prevision que pudieran contribuir al mejor régimen del Estado, todo, indefectiblemente todo ha de resultar deficiente, anómalo, cuando las buenas costumbres no se prestan á servir de sólida base al ejercicio autoritario de los poderes públicos. Esta observación nada tiene de nueva; Licurgo, Solon y otros no menos merecidamente alabados reformadores de los estados lacedemonios, en aquellos remotos tiempos de atraso, según la vulgar expresión moderna, comprendieron que era preciso, forzoso enseñar y obligar á los ciudadanos á respetar y practicar religiosamente las leyes de aquellas célebres repúblicas, empezando por la sumisión de los pueblos á la más estricta temperancia en todos los actos públicos y privados, como medio muy necesario para conseguir el afianzamiento del orden y de la moral pública, sin cuyas virtudes se hace enteramente imposible la situación próspera de un estado.

Fundase principalmente esta creencia en que el mayor número de hombres, en los antiguos tiempos como en los modernos, no pudiendo subvenir con sus exiguos ingresos á sus cotidianos casos intemperantes, se atraen insensiblemente, además de una pernicioso ejemplaridad, la consiguiente ruina, legando con ella á la posteridad un fatal y vergonzoso recuerdo de su desordenada vida. Obliga y precipita á los desdichados esclavos de falsas y costisimas necesidades á recurrir, para satisfacerlas, á locos derroches, á costumbres degeneradas en afrentosos vicios, á escandalosa y punible venalidad. Y en el desconcierto político social que nos aflige actualmente, basta y aun sobra con las ra-

zones aducidas para que se comprenda la frecuente y lamentable comisión de infracciones y desacatos al código fundamental del Reino, dando lugar con tales manifestaciones á confirmar más y más la creencia, ya muy generalizada, de que cuando la impunidad comienza por hacer las leyes inútiles acaba por hacerlas ridículas, despreciables é ineficaces, por lo tanto, para la consecución de los apetecidos resultados.

Ninguno de los padres de la patria, de los hombres de mayor significación política que desde que se constituyó el régimen constitucional, vienen turnando en el poder ó en la ocupación de los altos puestos del Estado, ninguno, repetimos, ignora que los buenos efectos de las leyes son negativos cuando se pretende su implantación en pueblos enteramente inconscientes de los beneficios positivos que ellas ofrecen, siempre que se acaten y se veneren. ¿Y por qué no empezaron aquellos hombres, los sembradores de la semilla liberal, enseñando previamente al pueblo el conocimiento perfecto de los deberes para hacerlo acreedor después á los tan cacareados é innegados derechos individuales, por los actos abusivos á que ha dado lugar su aviesa interpretación? ¡Ah! Los pretendidos apóstoles del progreso con muy raras y honrosísimas excepciones, comprendieron desde luego, para posteriores é interesados propósitos, que á las masas populares no se les atrae fácilmente á un fin cualquiera si no se les ofrece con largueza beneficios sin repulsivas imposiciones.

Nos referimos principalmente al proletariado, al cuarto estado, como llaman los franceses á esa desdichada clase, susceptible, por su falta de cultura, á suggestionarse por areros propagandistas de ideales irrealizables, imitadores de una filantropía que jamás sintieron ni practicaron, sino con mentidas ofertas de una protección decidida, recomendada á la opinión de las muchedumbres con farisáicos halagos y promesas raras vez satisfechas. Así se juega con la humanidad, alejando con miras interesadas del tranquilo hogar del honrado menestral y el de no menos apreciable labriego, la paz y el sosiego que disfrutaban antes que el maldito virus revolucionario hubiera contaminado la familia.

Ahora bien; si los gobernantes quieren dar leyes sabias, de fecundos, de felices y regeneradores resultados, que comiencen su gigantesca y patriótica obra alejando de sus gobernados aquellos que se dedican notoriamente al ejercicio de la estafa, del soborno, del latrocinio, de la blasfemia para echarla de bravucones y, por último, de todo cuanto pudiera afectar lastimosamente al decoro y cultura de los pueblos civilizados. Y si los hombres encargados de dirigir la nave del Estado no procuran su salvación del tempestuoso mar que surge, convertida en juguete del espantoso oleaje de miserables pasiones, que cesen ya de entreternos con quiméricas esperanzas y declarándose insuficientes para el satisfactorio desempeño de su penoso cometido. Vengan entonces hombres de corazón, decididos, invocando el recuerdo para el mayor estímulo, de situaciones tan anormales como la presente, aunque de corta duración; y que libren á nuestra desdichada España de tanto bergante como la asedia para arrojarnos en el caos si el Dios de las Misericordias no nos ampara con su poderosa protección.

F. M. Meseguer.

### Carta Política

Madrid 15 de Agosto de 1897.

«Si las cosas se hicieran dos veces! Decía en cierta ocasion un individuo, mostrando arrepentimiento de hechos pasados.

Y añadia uno que le escuchaba: bastaba con que se deshiciesen una. Así está hoy día la política en España.

Si el Sr. Silvela, por ejemplo, pudiera deshacer cuanto ha hecho en tres meses, no habria hoy quien discutiera su jefatura en el partido conservador.

Pero el Sr. Silvela en los meetings de Madrid, Burgos y Valencia, arrojó á la calle y tiró por la ventana la jefatura del partido conservador.

Todos pensaban en él para dirigir el partido, una vez muerto Cánovas, pero su oposición violenta, no ya á los ideales del partido, y á la política que desarrollaba, sino á la personalidad del Sr. Cánovas del Castillo cuyos ataques, en más de una ocasión, eran más rudos que los del famoso socialista Pablo Iglesias le han inutilizado por completo, para que puedan pensar en él cuantos han figurado en el partido conservador, y han permanecido fieles á su dignísimo jefe.

Yo entiendo que, por ahora seguirán los conservadores acatando y respetando las decisiones del general Azcárraga y creo que debe abrir el parlamento, compulsar la mayoría y elegir jefe.

Uno de los que más merecimientos tiene para ello, es el Sr. Romero Robledo.

Todos reconocen su talento, sus condiciones oratorias, su carácter batallador, su claro criterio y su práctica política y no habrá nadie que pueda decir que en ocasion alguna le creo dificultades á su jefe.

Ante los mandatos del Sr. Cánovas del Castillo aunque estos contrariasen su voluntad, se mostraba sumiso y respetuoso y jamás exhaló una queja, ni profirió una censura para el que siempre respetó y obedeció.

Ha probado en todas ocasiones que tiene don de gentes y es en el partido conservador el que más simpatías cuenta entre los elementos de la oposición.

Todos estos antecedentes que nadie negará, porque son harto conocidos, colocan al Sr. Romero Robledo en condiciones ventajosísimas para que le sea conferida la jefatura del partido conservador.

En distintas ocasiones y en muchas de importancia política y de notoria trascendencia señaló los derroteros que debían seguirse y si alguna vez se apartaron de ellos, los hechos vinieron más tarde á demostrar que los vaticinios del Sr. Romero Robledo se habían cumplido.

Solo un elemento hay en el partido conservador que pueda disputarle la jefatura al Sr. Romero Robledo y este es el Sr. Pidal.

Pero este tiene para muchos un vicio de origen.

Procede del elemento ultramontano.

(De la «Agencia Europea»)

## DE LA VIDA Á LA MUERTE!!

Ayer mañana se celebró en la iglesia del Carmen el sepelio del que en vida fué mi inolvidable amigo don Lorenzo Gomez Diaz, maquinista de tercera de esta estación férrea, á la que ha prestado 18 años de incesante trabajo.

Lo inesperado de tan triste suceso ha hecho que todos sus compañeros y amigos dudasen por algunas horas de que habia desaparecido para siempre de la lista de los vivos, el que momentos antes habia estado cumpliendo con su deber. Lleno de vida... el viernes último llegó por la noche de Cartagena y el domingo á las siete de la mañana entregaba su alma á Dios.

El entierro fué una verdadera manifestación de duelo; amigos de todas las clases sociales y todo el personal de esta estación acudieron con el fin de rendir el último tributo al que fué en vida amantísimo esposo, cariñoso padre y consecuente amigo.

Sobre el féretro llevaba dos preciosas coronas, testimonio de ese cariño que jamás se olvida.

«Recuerdo: Su esposa é hijos.»

«Recuerdo de sus compañeros.»

¡¡Pobre Lorenzo!!

Pide á Dios, ya que has tenido la dicha de verte en su presencia, por todos los que quedamos luchando en esta vida, esperando llegue el momento de ser llamados á las regiones serenas de la bienaventuranza.

Descanse en paz mi inolvidable amigo.

F. L. L.

Murcia 16 Agosto 97.



# EN ELCHE

EL DIA

## de la Asuncion de la Virgen

Después del intenso trabajo periodístico de la semana anterior, en el cual ha dominado por completo la nota tristísima y doliente de la muerte del Sr. Cánovas, su entierro y sus exequias: para dar un poco de descanso al pensamiento y de expansión al espíritu, decidí el sábado por la noche ir el domingo a Elche y asistir a la popular y extraordinaria función que en aquel pueblo se celebra a la Virgen su patrona, en el glorioso tránsito de su Asunción a los cielos. Comunicé mi proyecto al amigo Luis Peñafiel, que lo encontró aceptable en sumo grado y a las cinco de la mañana nos reunimos en la estación para tomar el tren de Alicante que sale a las 6:10. Trabajo nos costó tomar los billetes, porque había muchísima gente en la estación, la última tanda de baños, que salió aquel día para Torreveja.

A la hora reglamentaria se puso el tren en marcha. Era en la deliciosa claridad que precede a la salida del sol. Hacía un fresco hermosísimo, que compensaba con creces la madrugada y el haber dejado la cama con un déficit de cinco horas de sueño.

Los que salimos de nuestras casas tan tarde como el amigo Peñafiel y yo, gozamos extremadamente en los mismos accidentes de un viaje, siquiera sea tan corto como el que realizamos el domingo. El sentir la trepidación del tren, parece que equilibra los nervios; el aspirar el aire húmedo, ensancha los pulmones, y el ver los paisajes que se van sucediendo, al correr de la locomotora, apacese la vista y distrae la imaginación. En resumen, que íbamos muy contentos y que se nos pasó el camino en un vuelo.

Llegamos a Elche a las 8, y enseguida nos dirigimos a Santa María, de donde salía la procesion-entierro de la Virgen. Había tanta concurrencia en los alrededores, que no hicimos mas que ver desde lejos la hermosa imagen, y retirarnos a atajarla, a buscar un sitio y una calle donde ver detenidamente aquel acto popular y religioso, en todos sus detalles.

Y, en efecto, en sitio apropiado tuvimos ocasión de apreciar que aquella procesion es la manifestación más grandiosa que el pueblo de Elche y los vecinos de sus campos hacen a su patrona. Precedían a la Virgen dos hileras de alumbrales, en las cuales iban confundidas todas las clases y mezclados hombres, mujeres y niños. Muchos llevaban dos velas y algunos tres. Llamando nuestra atención seis ó siete jóvenes, soldados, con el traje militar que usan las tropas en Cuba, y que iban allí alumbrales, tal vez cumpliendo piadosa promesa.

Delante de la Virgen van las cruces de las tres parroquias y su clero, precediéndolas varias estandartes. La Virgen va en el lecho mortuario y es llevada a hombros de señores sacerdotes, revestidos del traje que allí han consagrado para los apóstoles. Uno de estos señores sacerdotes era nuestro amigo y paisano D. José María Pagan, que dijo la misa solemnisima de la función.

Lo que más impresionó en esta procesion es que el clero vaya cantando el *Benedictus Dominus Deus Israel*, lo mismo que en los entierros. La idea de la muerte, asociada, siquiera sea por un momento, al nombre de la Virgen, que es fuente de nuestra vida y de nuestras esperanzas, produce una sensación extraña. Hay algo en ella de absurdo que intuitivamente rechazamos; porque ni por un momento podemos suponer la muerte en la Virgen.

Terminada la procesion, empieza en Santa María la función solemne. Asistimos a toda ella y con gran holgura y comodidad, pues se nos tuvo la distinción inmerecida de proporcionarnos dos sillones en la tribuna del Ayuntamiento. La misa fué acompañada por el magnífico órgano que hay en aquel grandioso templo y cantada por un coro de cinco ó seis voces, á canto llano, resultando de una sencillez conmovadora.

El sermón, á cargo del párroco de aquella iglesia Sr. Bascuñana, fué verdaderamente notable. Habló de la Asuncion de la Virgen, como glorificación que le era debida, como alegría del cielo y como tristeza de la tierra, como encanto de los ángeles y pena de los hombres; de los primeros porque recibían la Reina y Señora que se les había prometido desde el principio de los tiempos; y de los segundos, porque al ser ascendida la

Virgen á las alturas de la gloria quedaban huérfanos de la más cariñosa de las madres.

Después expuso la vida de Nuestra Señora como el ejemplar que había que seguir para alcanzar la eterna bienaventuranza. Habló de la tradición que ha consagrado en Elche tan hermosa fiesta: recorrió la historia de aquel antiquísimo pueblo, ya fenicio, ya griego, ya romano, recibiendo la civilización de todos los pueblos, hasta que después recibió la más grande y hermosa con la luz del Evangelio; recordó el antiguo obispado ilicitano y encomió los nombres de algunos de sus venerandos obispos; evocó la gran pléyade de los hijos ilustres de Elche, que se conquistaron la inmortalidad en las ciencias y en las letras, en la milicia y en las artes; en una palabra, llamó á todo el glorioso pasado de aquel antiquísimo pueblo para demostrar que todas sus glorias y cuanto tiene que enorgullecerle pueda, está unido á la devoción de la Santísima Virgen.

Con lo dicho, no damos más que una ligera idea de lo que fué el notable discurso del Sr. Bascuñana, orador, en verdad, de fácil palabra y de gran elocuencia.

Por la tarde asistimos también al final de la fiesta religiosa que se celebra en la misma iglesia, por el orden siguiente: Última adoración de los Apóstoles al cuerpo de la Santísima Virgen, Entierro de esta en su sepultura, Descendimiento del cielo de un coro de Angeles, que coje el sagrado cuerpo y se lo lleva al cielo. Coronación de Nuestra Señora allá en lo más elevado de la bóveda del templo, por Emperatriz de Cielos y Tierra.

Todo esto que relatado parece algo teatral, resulta, visto, piadoso y sublime. Cuando se abre el rompimiento del cielo que figura en la alta bóveda y aparece el coro de Angeles que baja cantando dulcísima y plañidera melodía, que recuerdan nuestra «correlativa», se siente uno dentro del poema que allí se desarrolla, y se cree testigo de aquel infinito beso de amor que se dieron cielos y tierra cuando la Virgen subió al emporio.

Pero hé aquí que el coro de Angeles baja, y baja, hasta penetrar en la sepultura, perdiéndose á la vista del inmenso concurso que llena el templo ávido de emoción; y que al poco rato, se le vé salir de la mansión de la muerte, con la Virgen gloriosa y resucitada, y que esta, cuando ya vá á perderse entre las nubes, recibe sobre sus sienes la corona de la inmortalidad con la distinción de Suprema hasta en los cielos; y entonces es cuando de todos los labios salen exclamaciones de piedad y de fé, de amor y de esperanza, y todos, con lágrimas de emoción dulcísima en los ojos, le llaman «Bienaventurada.» Lo que ocurre en aquel momento es indescriptible. Treinta y cinco años hace que lo vimos por primera vez, y el pueblo entonces congregado bajo las bóvedas de aquel templo, sintió lo mismo que sintió el que había anteayer, lo mismo que una y otra vez sentimos nosotros: el escalofrío, la intensidad de la emoción de lo sublime.

Elche se ha hermozeado muchísimo, ha variado notablemente, tiene ese aspecto señor, ó señorial, de las ciudades, ha crecido en riquezas y en industrias; pero no ha variado en las dos cosas más hermosas que tiene, que le distinguen en el mundo: en su bosque inmenso de palmeras, que le hace muralla con la cerca más hermosa que los genios de los encantamientos pudieran soñar; y en su fé y devoción á la Virgen, que es la piedad más poética, más civilizadora, más fraternal y más dulce que tiene el cristianismo.

Por allí, como por España, desde hace 35 años, ha pasado todo: la revolución con sus excesos, la política con sus miserias, las calamidades con sus desastres, los partidos con sus intransigencias y sus pasiones; pero, así como las palmeras están incontestables levantadas sobre la tierra, así están los candelabros que encienden la fé sobre el altar de la Virgen. ¡Gloria á Elche! Que la Virgen le conserve sus riquezas y sus prosperidades y que le aumente el tesoro de su fé.

Todo esto lo hemos sentido al unísono el amigo Peñafiel y yo, que, en el templo y fuera de él, comunicábamos cada momento nuestras impresiones. Tuvimos, pues, un gran día el domingo.

Los amigos D. Ramon Martínez Torres, D. Antonio Peral, D. Gerónimo, D. José y D. Pascual Gilabert, D. Antonio Martínez, D. Francisco Sanchez Marco y otros, que en este momento no recordamos, nos proporcionaron cuanto necesitáramos.

El primero nos hospedó en su ca-

sa, nos dió un gran arroz y pollo, nos dió un buen café, en el de Casanova, nos proporcionó asientos y comodidad en el templo, y lo que no quisieramos decir, pero decirlo debemos—hasta nos obsesó con los billetes del ferro-carril. Todos los demás amigos rivalizaron en iguales obsequios, y no sabiendo, por el momento cómo corresponderles, en nombre del amigo Peñafiel y del mío, consigné aquí nuestra gratitud. Diez horas estuvimos en Elche, las que estuvimos en la iglesia nos parecieron pasadas en el cielo; las que pasamos con aquellos buenos amigos, nos parecieron un momento y no se nos olvidarán nunca.

J. M. Fornel.

### Alcantarilla

El domingo 15 del actual se celebró por vez primera en este pueblo una festividad en honor de Nuestra Santísima Virgen bajo la advocación de la Divina Pastora, cuya preciosa imagen con autorización del Prelado regaló á esta feligresía el año anterior nuestro ilustrado paisano don Bartolomé Lopez del Castillo, decano de los Sres. Párcos de la capital.

El bonito templo de San Roque, donde se venera, se hallaba lujosamente engalanado. Una pequeña orquesta armonizaba el acto, que resultó verdaderamente grandioso.

La meliflua voz del referido Cura de Santa María de Murcia, resonó agradablemente en las bóvedas de dicha iglesia, cantando el Santo Sacrificio de la Misa.

La noticia de que iba á ser panegirista el célebre párroco de San Antolin, llenó de público escogido el sagrado recinto.

Y para qué hacer relato de su admirable sermón, siendo tan conocido de los fieles el eminente y virtuosísimo Sr. Gonzalez Adalid? Hablar de este ministro del Señor que ha dado nuevo nombre á la antigua calle de Algezares, es hablar de lo más sabido y más estimado de Murcia.

Pero esto no debe enmudecernos respecto á su obra de ayer, aunque á ensalzaria no alcance nuestra escasa palabra.

Si vis me flere etc., ha dicho Horacio; y esto sucede con D. Pedro Regalado, cura de San Antolin.

Este predica y dice las cosas de corazón, natural y sencillamente con dignidad y propiedad, con energía y con sentimiento.

Mas lo natural y verdadero siempre resulta bueno.

La claridad y exactitud son las principales cualidades de los pensamientos que apunta, de los conceptos que expone. Sus ideas acordes siempre entre sí, van encaminadas al objeto que menciona.

El estilo de su discurso dá gracia y belleza á los asuntos más triviales, fortifica los que parecen débiles, y engrandece los sencillos.

Decía Ciceron, que es elocuente el que sabe elevarse en un objeto, tratando con dignidad las cosas grandes y con sencillez las comunes.

Nuestro panegirista de la Virgen como «Divina Pastora», empleó en su composición magnífica el género sencillo para instruir; el florido y poético, para agradar; y el didáctico y sublime para conmovir.

Sus giros ingeniosos dieron nobleza y fuerza á sus argumentos, usando entre otras figuras retóricas, la dubitación.

Por ella, á veces, no satisfecho con los más grandes atributos que nos pintaba en María, apacentando las ovejas y apacentando los corderos, después de probar bien su tema de *Ecce pulcherrima mulier*, se preguntaba dudoso á sí mismo, rebuscando frases encomiásticas y adecuadas para presentarnos á esa Virgen eclipsando el brillo de Raquel, oscureciendo el lustre de Ester, de Judit y de Susana, y elevándose á la altísima y suprema dignidad de Madre del Verbo Divino.

¡Qué grandeza se esparcía por los espacios del templo!

Rayos de oro del sol, dominando al alumbra de cera, rasgaban las sombras del cortinaje de las ventanillas de luz, difundiendo esta por los ámbitos de la iglesia al reflejarse en el cráneo y esplendente faz de dicho predicador, y comunicando al derramarse sobre el pueblo júbilo y satisfacción á los oyentes, alegría y esperanza á los cristianos.

No debo ya decir mas que terminó felizmente su obra con aplauso y entusiasmo del auditorio.

Describir cual merecen los bellos rasgos de admiración de ese génio, es empresa superior á nuestras fuerzas.

Su nombre irá unido en la poste-

ridad al de los más grandes en la historia de Murcia.

16 Agosto 97.

### Banco Hispano-Colonial

ANUNCIO

Emission de 1886.—Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886 tendrá lugar el 45.º sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, el día 1.º de Septiembre á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1, principal.

Los 1.240.000 Billetes Hipotecarios en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 12.400 lotes, de á cien billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo diez y nueve bolas, en representación de las diez y nueve centenas que se amortizan, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 11 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destinado al efecto, se expondrán al público las 11.835 bolas sorteables, deducidas ya las 565 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los billetes á que haya correspondido la amortización y dejará expuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Octubre próximo.

Barcelona 14 de Agosto de 1897.—El secretario accidental, GUSTAVO LLEGÓ.

Comisionados en Murcia, Hijos de J. Casalins.

### Boletín Religioso

SANTOS DE HOY 17 AGOSTO 1897

San Paulo, Santa Juliana, San Librado, San Anastasio y San Miron.

ALMANAQUE

Sale el sol á las 5:13; pónese á las 6:56.

La Luna á las 8:55 n. y 10:16 m.

SANTOS DE MANANA

Santa Clara de Monte-Falcó y San Leonardo.

VELA Y ALUMBRADO

Está hoy en Capuchinas por doña Carmen Peralta y Sales.

Mañana en Santa Catalina.

### LA VERDAD

ANTONIO GARRO

Acaba de recibir quesos de todas clases y bacalao fresco de Escocia.

**SE ALQUILA.**—Una casa en el mejor sitio de Murcia para establecimiento; si no conviniera toda la casa, se alquila el bajo y los pisos por separado. Informarán, Puxmarina, 2, esquina á la Frereria, establecimiento de calzado. 6--4

**AMA DE CRIA.**—Hay una de 23 años de edad y leche de dos meses que desea criar en casa de los padres. Darán razon en Santomera, Venta del Corregidor, preguntando por Mariano Jacobo Sanchez.

### CERERIA DE NAVARRO

Plaza de San Pedro.

Desde hoy se bajan los precios de la cera á los siguientes.

La cera de 10 reales á 9 id.

La de 9 reales á 8 id; y en esta proporción se rebajan todos los demás precios.

Este establecimiento que cuenta con la representación en esta capital de la casa Pálist y Leilez, de Hamburgo, ofrece al público las bujías de dicha casa fabrica y tan conocidas son, desde las clases más inferiores hasta las de más adorno, siendo los precios desconocidos por su baratura.

También se venden farolillos de colores de gran novedad y precios económicos.

### Riquezas mineralógicas

Entre las numerosas aguas presentadas en la Exposicion Universal, solo las del Balneario de Orito, fueron premiadas con medalla de oro, por la fuerza mineralógica de estas, y que son la admiración en las curaciones del escrofulismo, herpetismo, desarreglos menstruales, leucorreas, catarros uterinos, infartos viscerales, cloroanemia, y toda afección cutánea y de debilidad orgánica; también curó, de la diabetes, al fondista Iborra. Cuando el reuma procede de debilidad orgánica ó humores de la sangre su curacion es positiva.

Hay hidrotterapia, fondas y casas amuebladas hasta 30 de Septiembre.

En la estación de Gavarrera, que es la penúltima para Alicante, espera el carruaje del balneario. 20-19

### HOSPEDAJE DE LA FLOR MURCIA

NIETO HERMANOS

Almuerzos y comidas á 2 pesetas cubierto.

Meriendas en el jardín á 1 peseta 50 céntimos.

Mesa con comida á la española de 1 á 2 de la tarde.

Tenemos agua helada nacida en el mismo establecimiento y desde hoy en adelante, la servimos gratis á nuestros parroquianos aunque sea fuera del establecimiento en virtud de no haber hielo en Murcia. 8-1

**AMA DE CRIA.**—Hay una de 19 años de edad y leche de un año, que desea criar en casa de los padres. Darán razon en el Malecon, casa de los Tablachines, preguntando por Josefina Montoya: 3-1

### NOTICIAS LOCALES

NÚMERO EXTRAORDINARIO

Queriendo nosotros asociarnos al testimonio especial de gratitud que rendirá Murcia á la memoria del señor D. Antonio Cánovas del Castillo, con los funerales solemnes que han de celebrarse en esta Catedral, probablemente el día 22 del corriente, publicaremos dicho día un número extraordinario de este periódico, para el cual, desde ahora, suplicamos las firmas de nuestros amigos y colaboradores, con algun trabajo dedicado á aquel inolvidable protector de Murcia.

No hacemos invitaciones particulares, sino en general, á todos los murcianos que quieran favorecer nuestro pensamiento dando públicamente una prueba de cariño, de admiración y de gratitud al hombre irremplazable cuya pérdida llora toda España y especialmente esta provincia.

Artistas murcianos

En la excursion artistica que está realizando por esta provincia la compañía de zarzuela de Pablo Lopez, figura como primer barítono nuestro amigo D. Francisco Barnés.

El Sr. Lopez, que no había tenido ocasión de oír cantar al joven Barnés, después de sus estudios con el eminente Berger, le oyó hace pocos días y quedó tan agradablemente sorprendido de sus adelantos, que le ha contratado muy ventajosamente para el novel artista.

San Roque

Anteanoche y anoche estuvo curridísima la calle de San Antonio, donde se venera en antiguo nicho la imagen de San Roque, á quien los vecinos han festejado con varios puntos de música y disparo de gran número de cohetes.

Dichos vecinos tienen gran devoción á San Roque, pues en muchas epidemias se han visto libres del contagio, y esto hace que cada año se tributen con mayor entusiasmo estos festejos á la venerada imagen.

Casetas

Se nos dice que hay ya gran número de casetas pedidas, lo que hace suponer que esta feria se ocuparán todas enseguida y acaso falten.

Caravaca

En reemplazo de D. Fernando Moja y Soler, á quien le fué admitida su renuncia, ha sido nombrado juez municipal de esta ciudad nuestro amigo D. Julian Martinez Iglesias que tomó ayer posesion del referido cargo.



—A pasar unos días entre sus familias y amigos, han llegado nuestros muy ilustrados paisanos don Francisco Medina Perez, Canónigo del Sacromonte de Granada, D. Pedro Maria Melgares, Catedrático de la Universidad de Valencia y D. Daniel Gimenez de Cisneros, Catedrático del Instituto de Gijón.

**Colegín**

A la edad de 62 años, falleció el jueves D. Manuel Saez Caballero, canónigo que fué de Salamanca, de donde tuvo que regresar á este pueblo hace algunos meses á causa de la enfermedad que le ha llevado al sepulcro. Descanse en paz.

**Tranvía**

**Alcaldía Constitucional de Murcia.**

A instancia de D. Luis Ibañez Carreras, director de la Compañía de Tranvías de Murcia, concesionaria del de esta ciudad á Alcantarilla y Espinardo, se ha solicitado permiso para cambiar el motor de fuerza animal y de vapor por el eléctrico de cable aéreo; y al efecto, se ha dejado por 30 días expuesto al público el proyecto en las oficinas de Obras públicas de la provincia, según disposición gubernativa inserta en el «Boletín oficial» de 13 del que cursa. Lo que se hace notorio á los efectos de la información pública que está prevenida, y para poder apreciar si lastima derechos ó intereses. Murcia 16 de Agosto de 1897.— José Illán.

**El pésame de Tamayo**

En una de las listas de la casa mortuoria, y con caracteres que demuestran la emoción que sentía al estamparlas el gran dramaturgo y secretario perpetuo de la Academia Española, Sr. Tamayo, escribió éstas las siguientes palabras dirigidas á D.ª Joaquina Osmá:

«Haga Dios por V., señora, lo que El solo puede hacer, y de todo corazón le pide su respetuoso y afigidísimo amigo, que llora la muerte de un hermano en la del hombre portentoso, bárbaramente asesinado por otro hombre no menos portentoso, no en la virtud, pero sí en maldad execrable para la tierra y para el cielo.—Manuel Tamayo y Baus.»

**Magistrados**

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Alicante D. Pio Olorio Suceño, y abogado fiscal de la de Madrid D. Rafael Urbina, qua era magistrado en Alicante.

**Jumilla**

Dice «El Aguijón»: «Vá siendo cada vez más conocido en toda España el nombre de nuestro paisano Bartolomé Jimenez (Murcia), como lo revela el gran número de corridas que tiene ajustadas.

Segun nuestros informes, el día 17 de este mes toreará en Tafalla, el 18 y 19 en Sigüenza, el 6 y 7 de Septiembre en Pozuelo de Alarcón, el 9 y 10 en Navalcarnero y el 12 en Bejar.

Es nuestro paisano, torero que en seguida se capta las simpatías de los públicos, y que por su inteligencia y valor subirá, si no tiene una desgracia, al sitio en donde se encuentran los que, como él, han seguido el mismo camino.

Animo pues, y á ver si en otra temporada desmienten el refrán de «nadie es profeta en su tierra».

**Servicios de la Benemérita**

La guardia civil de Lorca ha capturado á otro de los individuos complicados en los robos de harina que se venían cometiendo en el establecimiento que en dicha ciudad posee D. Carlos Muñoz.

El detenido, que se llama Juan Loroja, está confeso de su delito.

—En Mazarrón ha sido detenido Domingo Jimenez por haber herido de una pedrada á su convecino José Suarez.

También ha sido conducido á la cárcel por la guardia civil de aquel puesto un jóven que usaba escopeta y bandolera y se hacia pasar por guarda jurado, no siéndolo.

**Valencia**

Copiamos con gusto de un periódico de Valencia:

«Ha causado muy buen efecto que á las solemnes exequias celebradas ayer en la Catedral, asistiese el elemento republicano de la corporación municipal. «El Mercantil Valenciano» dice que para acordar la línea de conducta que habían de seguir en este caso los concejales republicanos se reunieron anteanoche, y en consideración á que se trataba de un acto puramente oficial y á la causa de la muerte del presidente del Consejo de ministros, se resolvió desig-

nar á los Sres. Torija, Ventura y Martí para asistir á dicho acto en representación de la minoría republicana. Da mayor significación á este acuerdo de la citada minoría, la circunstancia de haber manifestado «El Pueblo» su oposición á que los ediles republicanos asistiesen á las exequias del difunto presidente del Consejo de ministros.»

**Audiencia**

Juicios para hoy: En la seccion primera dos causas del juzgado de San Juan, por hurto y estafa. Defensores, Sres. Cañada (D. Juan de Dios) y Robles; procuradores, Sres. Serrano y Gandia.

En la segunda una de Cartagena y otra de Lorca, por lesiones. Defensores, Sres. Pardo, Llanos y Cañada (D. J.); procuradores, Sres. Gonzalez Sanz y Salvat.

**Casa de Socorro**

Ayer fueron curados de contusiones que sufrieron, Concepcion Galvez Vera, de 49 años, de Puente Tocinos y la niña de 5 Josefa Bastida Ballester, habitante en la calle de Carniceros. A la consulta acudieron 42 enfermos.

**Malas aguas**

El médico municipal de Valladolides, D. Agustín Roca, ha comunicado á esta alcaldía, que las aguas de los albiges de aquel partido, que se usan para beber, están en malas condiciones y son perjudiciales á la salud.

También recomienda la conveniencia de que se saneen varios depósitos de agua, hoy en seco y produciendo miasmas insalubres.

**Toros en Lorca**

En la corrida de toros que se organiza en Lorca para el día 26 de Septiembre próximo, tomarán parte definitivamente las cuadrillas de Villita y Minuto.

El ganado será de Udaeta. Es casi seguro que habrá rebaja de trenes.

**De minería**

En vista de considerarse ya como un hecho el desague general de Herrierías, muchas sociedades de minas de aquel paraje, se ocupan de preparar lo indispensable para establecer en ellas sus trabajos.

**Muertos en Cuba**

En la última relacion de soldados muertos en Cuba, que publica el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra figuran los siguientes de esta provincia:

Silverio Bosque Rodriguez, Jumilla; Jaime Ronso Vila, Fuente-álamo; José Escorcía Orenes, Murcia; Diego Martinez Sanchez, Fortuna; Vicente Martinez Palao, Yecla; José Povea Perez, Abanilla; Francisco Garcia Miñano, Lorca; Manuel Garcia Rodenes, Aguilas; Francisco Teruel Romero, Caberna (?); Bartolomé Zamore Soler, Marejon (?); Angel Ruiz Bayorca, Añezo (?); Francisco Garcia Sagarra, Pozo-Estrecho; Angel Martinez Fructuoso, Cartagena; Francisco Perez Garcia, Cartagena; Andrés Mula Garcia, Lorca; Francisco Martinez Cervera, Lorca.

**Heilin**

Lo que se dice.—Ha sido objeto de muchos comentarios el que hayan asistido pocos liberales á las honras fúnebres celebradas esta mañana.

Toros.—Es seguro que en la corrida de feria toreará en esta plaza el simpático Minuto y otro que probablemente será Villita.

**En el Gobierno civil**

Ayer mañana quedaron ya franqueadas las puertas de las oficinas del Gobierno civil á los periodistas, que estos últimos días tenían limitada su visita diaria al despacho del Sr. Secretario.

Mil gracias al Sr. Gonzalez Atané.

**Lo de Telégrafos**

El Director de este Centro Telegráfico Sr. Urech está recibiendo constantes pruebas de la estima en que le tiene este vecindario por su honradez y caballerosidad. El proceso que se instruye contra este digno funcionario por una supuesta falta, es la causa de estas demostraciones de simpatía.

**Un timo**

Ha ocurrido en Cartagena y lo refiere así un periódico:

«Esta mañana un francés y un español, han observado que un soldado de infantería de Marina llevaba un billete de mil pesetas y un saquito quizá para reducirlo á plata en el Banco de España.

Preguntáronle si efectivamente era aquel su objeto, y contestados afirmativamente, le entregaron un paquete con un paquete de billetes para que lo conservara en su poder hasta que ellos fueran á las once y media al Banco de España, y entonces se lo recogerían.

Aceptó el encargo el soldado, y cuando llegó á las oficinas notó que el billete de mil pesetas había desaparecido, y que en su lugar tenia envueltos en dos sobres blancos un número de «El Herald», otro de «El Imparcial» y un trozo de otro periódico.

Del hecho tienen conocimiento las autoridades.»

**Nombramientos**

Han sido nombrados por el señor Obispo de esta diócesis:

Coadjutor de San Miguel, de Mula, D. Pedro E. Molina.

Cura rector de Bormate, D. Eloy Villena.

**Mula**

Ha sido trasladado al vecino pueblo de Alguazas, con el mismo cargo de Coadjutor que desempeñaba en ta parroquia de San Miguel, nuestro amigo D. Mariano Rosique y Manzano.

Este traslado ha sido muy sentido en esta localidad por las muchas simpatías de que gozaba el Sr. Rosique.

—Nuestro amigo D. Salvador Valero Bris, ha sido nombrado, y obra la credencial en su poder, oficial de 5.ª clase del gobierno general de la isla de Fernando Poo, con el sueldo anual de mil pesos.

**«Revista del Secretariado Catalán»**

Hemos recibido el último número de la importante Revista para los Secretarios que se publica en Tortosa (Tarragona), conteniendo diversos artículos en defensa de la clase.

Esta Revista que se publica quincenalmente, consta de veinticuatro páginas, de las que se dedican ocho á artículos y consultas, ocho á legislación y ocho á Jurisprudencia, formando estas tres secciones tres tomos de fácil consulta por las muchas disposiciones que contienen.

Se admiten suscripciones en la Administración de dicha Revista, por el precio de cuatro pesetas al semestre, que pueden enviarse en pólizas, sellos ó libranzas.

Se envía un número al que lo pida.

Dada su utilidad, no vacilamos en recomendar esta Revista á los Secretarios.

**Baños de San Antonio**

Estos acreditados baños se ven muy concurridos y sin duda merecen este favor del público por el buen servicio y la complacencia de su dueño en agradar á las personas que concurren al establecimiento. Se han instalado duchas para los que quieran usarlas.

**Funcion religiosa**

Anteayer hubo en Pedriñanes solemne funcion en honor del Corazón de Jesús predicando el R. P. Marquinez y dándose después comida abundante y buena á los pobres.

**Agua**

Ayer llevaba la acequia Mayor un gran caudal de agua. Muchos labradores la veían y no lo creían. El rio continúa casi en seco.

**«Nuevo Mundo»**

«Nuevo Mundo» publica esta semana un notable número que encierra, entre otros trabajos, los siguientes.

España pintoresca, vista de la Puerta de Córdoba.—Conversaciones por Kasabal, publicándose en esta página una fotografía del General Azcárraga, Presidente interino del Consejo.—Un precioso cuento de Vega-Rey; con ilustraciones de Gascón.—Cánovas, fotografías de la llegada del cadáver á la Huerta y momentos de sacar el féretro para instalarlo en la capilla ardiente.—Verbena de S. Cayetano, revista de Contreras y Camargo, con fotografías de la Kermesse.—Libre plática, por Navarro y Ledesma, dibujos de Sileño.—Poesía de Casaña, ilustrada por Gascón.—Actualidad femenina.—El Cardenal Monescillo, curiosidad, más fotografías sacadas por nuestro fotógrafo en Toledo Sr. Fraile.—Continuación de la «Reina de las Lombardas» y una amenísima sección recreativa.

**Padreé hija**

Certifico que sufriendo yo como mi hija

Brezilinda de una tos pertinaz y habiendo recurrido sin resultado á diversos específicos por consejos de un amigo, resolvimos tomar las píldoras expectorantes del doctor Heintzelmann, alcanzando tan gran éxito que nos encontramos ántes de ayer completamente restablecidos.

Para provecho de todas las personas que padecan de estas enfermedades, les aconsejamos tomen esas píldoras, pudiendo en consecuencia hacerse el uso que más convenga de la presente declaración. Adolfo Lisboa (Firma legalizada).

Precio del frasco: pesetas 8'90. Agente en Murcia: A. Ruiz Seiquer. Plaza de San Bartolomé.

**Observaciones Meteorológicas**

DEL DIA 16 DE AGOSTO

**TEMPERATURA**

A las 8 de la mañana: 30 grados y 6 décimas.

A las 3 de la tarde: 35 grados y 0 décimas.

Temperatura mínima, 24 grados y 4 décimas al aire libre y bajo techo; temperatura del suelo, por la noche, 23 grados y 0 décimas.

Temperatura máxima á la sombra, 37 grados y 3 décimas; idem al sol, 43 grados y 0 décimas.

Viento.—Por la mañana á las 8, brisa de SO.

Por la tarde á las 3, viento de S. Cielo por la mañana, despejado.

Por la tarde, despejado.

Presion: á las ocho de la mañana 764'2 mm.

Por la tarde á las 3, 762'5 mm.

Evaporacion, 13'2 mm.

**Horchatería de Marcos**

**Amorós**

Helados para hoy, por haberse proporcionado hielo:

Mantecado, Melocotón, horchatas de chufas, almendras y limon.

**Vicente Viguer**

Taller de ebanistería, carpintería y aparatos para molinos de Harina y arroz y reparacion de máquinas de eosar de todos los sistemas conocidos por maías que estén, asegurando la compostura desde un año hasta cuatro, como representante de toda clase de maquinaria conocida.

Plaza de Hernandez Amores, número 5, frente á la Torre de la Catedral.

Centro de avisos: Taller de Mármoles de Juliá, Pasaje de Zababuru, Bajada del Puente. 15-12-a

**Academia Roldán**

estudio de las carreras

de Derecho y Filosofía y Letras

DIRECTORES

D. Francisco Toral y Martinez y D. Juan Frias Calero, abogados.

PROFESOR SECRETARIO

D. José Lopez Prudencio, Licenciado en Filosofía y Letras.

NOTA.—La correspondencia dirijase al Sr. Toral, Reina, 45, principal, Madrid. 25-11

**TELEGRAMAS DE ANOCHE**

A las 6'15 t.

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana con el resumen de los encuentros de la decena y sus resultados, siendo estos: que causamos al enemigo 202 muertos y 156 heridos.

Los presentados han sido 770.

Los prisioneros 21, entre ellos el titulado coronel Dominguez.

Nos mataron al capitán Ferrer, al teniente Urbarrí y á 20 soldados, y nos hirieron 130.

**DE ESTA MADRUGADA**

A las 9 n.

En en correo salió para esa Revenga, después de haber conferenciado con Azcárraga, Silvela, Pidal y Gonzalez Conde y celebrado hoy con este último un almuerzo privado, que

se ha prolongado hasta las cinco de la tarde.

Revenga volverá á Madrid en la primera quincena de Septiembre.

A las 10'45

El general Albaroni ha renunciado á una nueva satisfaccion del Conde de Orleans.

Mañana llegan á Madrid el defensor de Angiolillo y el secretario de la causa, que la entregarán en el Tribunal Supremo.

A las 10'46

Doña Elvira, la hija de D. Carlos, ha resultado en un almacén de modas de Washington.

En provincias han empezado los solemnes funerales por D. Antonio Cánovas.

Se halla muy mejorado el Conde de Orleans.

A las 10'47

Al detenido en Vergara se le supone cómplice de Angiolillo.

Azcárraga niega que haya motivos para los pesimismo de Filipinas.

En el correo marchan las comisiones.

A las 11'10

Tiénese por seguro que mientras el general Azcárraga esté al frente del gobierno, Weyler no será relevado, ni tampoco se le aceptará la dimision si la presentara.

El problema de la política sigue muy complicado; pero todos los hombres importantes convienen en que de no reorganizarse pronto el partido conservador, la entrada de los liberales es inevitable.

Sagasta teme á unas nuevas elecciones y á un cambio radical.

Hasta el jueves no resolverá la Reina sobre la interinidad del gobierno.

A las 11'11

Al hijo de Calixto Garcia se le ha notificado su expulsion de Francia.

Créese que se unirá á Planas y que los dos se dirijirá á América.

Romero ha salido para Antequera.

Con las declaraciones de este no se cree fácil la reorganizacion del partido conservador, que vendría á ser una reunion de fracciones.

A las 11'16

Los italianos han hecho manifestaciones de entusiasmo porque el conde de Turin ha herido al duque de Orleans en el desafío que tuvieron en Paris.

Mañana habrá Consejo de Ministros y en él se verá la causa del asesino Angiolillo, cuya sentencia será aprobada.

De Bilbao telegrafian que hay una agitacion importante en aquella zona.

Agencia Murciana.

**JUMILLA 16, 7 tarde,**

Los toros de Carreros superiores, los matadores medianos Cabollos muertos 25. RUIZ.

**ORIHUELA 16, 7 45 tarde.**

Los toros de Sanjuan regulares.

Caballas muertos 6.

Pepchillo superior matando.

El Rolo muy bien.

Los matadores banderilearon y tuvieron una ovacion.—ACEDO.



**Sección Amena**

**CARIÑO INTERESADO**

FABULILLA

Un gato sin dueño, hambriento, de un queso se apoderó, y á comérsele contento en un desván se metió.  
Un perro que había allí, le dijo al verle llegar: —Acércate, porque aquí puedes tranquilo habitar.  
Ven, y no tengas cuidado, que cariño te profeso... Y el gato dijo escamado: —¿Tú, cariño? ¡Por el queso! A tu amistad no me obligo aunque tu afán lo procure, porque tú serás mi amigo... mientras el queso me dure.  
Así yo lo considero, que he podido averiguar que no hay enemigo fiero mientras se tiene que dar,

José Rodas.

**PENSAMIENTOS**

Todo aquel que es capaz de venderse, no vale la pena de ser comprado.

No hay diferencia entre un juez malvado y un juez ignorante.

Embellecer lo que es bello es afearlo.

**DICHOS**

Un amigo, que ve á otro en la ventana de su casa, quiere subir á visitarlo.

El criado le dice: —El señorito ha salido.  
—Pues dígame usted que otra vez cuando salga no se deje la cabeza en la ventana.

Un sastre va al domicilio de uno de sus parroquianos á presentarle una cuenta.

—El señor está durmiendo—le contesta el criado.  
—Pues bien; despiértele usted.  
—Será inútil. En cuanto el señor sepa que es usted, no se despertará.

Un padre á su hijo recién casado. —¿Cómo está tu mujer?  
—Bien, gracias... ¿Y la tuya?

**CHARADAS**

Soluciones á las anteriores: A la 1.ª Beca; 2.ª Tinaja; 3.ª Acarnerado.

A mi amigo Rafael Solera

«Prima» es nota musical y la «dos» es otra tal; es el ave fabricante de «tres-primas» en un instante, bebe «cuarta-una» caliente el que está convaleciente; descanso «todo» se ofrece y á todos bien les parece.

A mi distinguido amigo José Piñero Martínez

Un pronombre la «primera» y consonante la «dos», el «todo», querido amigo musulmana población.

Recio.

A la simpática Srta. Pepita Fernandez Llera

Mi «primera» repetida á los niños les oírás, mi «segunda» con la «cuarta» más vale que no llorar; en mi «cuarta» con «tercera» un animal hallará, mi «todo» amiga Pepita es muy fácil de verdad pues es insecto bonito que á buscar flores se vá.

T. W.

A mi amigo M. Marin Buitrago

La «primera» es una letra, no consonante, vocal, en la «prima» con «segunda» líquido comun verás y la «tercera» de pecho los buenos cantantes dán y si quieres más detalles ahora te los voy á dar, aquí es el «todo» apellidado en la buena sociedad.

Bequenica

Cieza 16—8—97.

AMA DE CRIA.—Hay una de 26 años de edad y leche de seis meses que desea criar en casa de los padres. Darán razon en San Juan, callejon de Andujar, 21, preguntando por Carmen Brocal Lopez. 3—1

**EL RABIOSO DOLOR**

deuelas cartiadas



para el hombre enal lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruyen en Un MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

**AIBAF SERONA**

anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéuticos premiados de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carne comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.—En Murcia, Farmacia Ostalana, al lado de la Droguería de Ferrer Hermanos. Plaza de San Julian, Murcia. 15—8

DOS PASTILLAS SON...

**FUENTE-PODRIDA**

ABIERTO DESDE EL 16 DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE

Agua mineral, sulfurosa cálcica, sulfidrica nitrogenada, superiores á toda clase de baños artificiales y preparados sulfurosos en el tratamiento y curacion del herpetismo y escrofulismo.

Exito seguro en los eczemas (herpas), acné (barros), comezons y demás enfermedades crónicas de la piel. Útiles en las faringitis, laringitis y anginas crónicas

Inhalaciones sulfurosas nitrogenadas y balsámicas antisépticas. Curan los catarros bronquiales y enfermedades del pecho.

Itinerario: De Albacete á los Baños en el coche correo que sale de la posada de Francisquillo, todos los días á las 8 de la mañana

Desde Valencia en el tren de Utiel que sale á las 7 de la mañana los días pares de Junio, Julio y Septiembre y los impares de Agosto y llega á Requena á las 11.—Salida de esta á las 12 en el coche del establecimiento.

Fonda bien surtida con primera y segunda mesa: restaurant, Misa y rosario diariamente en la capilla.

Para más detalles dirigirse á D. German Viñarta, Pinzon, 5, y á las farmacias del Sr. Alino, plaza de Cajeros, 3, y Giner Alino, plaza de Calatravas, y al mismo establecimiento.

ACTIVAS  
PILDORAS  
DE BRISTOL



VEGETALES  
AZUCARADAS  
SEGURAS

SEGURO  
EL GRAN  
PURIFICADOR



ZANZAPARRILLA  
DE  
BRISTOL  
CURA TODO VICIO DE LA  
SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona  
De venta en la Farmacia Ostalana, al lado de la droguería de Ferrer Hermanos Plaza Nueva, Murcia.

**BICICLETAS «COLUMBIA» Y «HARTFORD»**

MODELOS 1897

Vendidas directamente por el representante exclusivo en esta provincia á los siguientes precios, PUESTAS EN MURCIA:

«Columbia», modelos 45 y 46.	750 pesetas
» 40, 41, 42 y 44.	650 »
«Hartford», » 7 y 8.	575 »
» 9, 10, 1 y 2.	500 »

Los modelos 45, 40, 7, 9 y 1, son contruidos para uso de caballeros. Los 46, 41, 42, 8, 10 y 2, para señoras.

El modelo 44 es especial de carreras. Estos precios no admiten competencia. Comparadlos con los de otros negociantes de estas afamadas marcas.

Se proporcionan tambien todas y cada una de las piezas que entran á formar los citados modelos; las que son absolutamente intercambiables.

Dirigirse á D. Antonio Medina Bó, Tallista, calle de San Pedro, 4, bajo.

**Para las Señoras**

**BUENOS DIAS ¿Han usado Vds. Maypole Soap?**

Para teñir en casa en 8 minutos.—Fabricacion inglesa. Con este jabón se tiñe en cualquier color, quedando permanente aunque se lave.

Sirve para teñir prendas de hilo, algodón, lana, seda, encajes, etc., etc. ¡¡PROBÁD Y OS CONVENCEREIS!!

No mancha las manos

Precios Una pastilla color negro ó cardenal. . . . . 1 pta.  
Una pastilla demás colores. . . . . 0'75

Representante en España, W. BARRINGER, Especerías, 3, Málaga.

De venta en la Droguería de los Sres. Ferrer Hermanos. Plaza San Julian, 1, 2 y 3. —Murcia. —Se necesitan agentes.

**EL MARAVILLOSO** éxito que tiene la cada día más popular Agua Florida de Murray y Lanman, se explica por el mérito intrínseco del artículo. Solo la verdad puede resistir al tiempo y el hecho de ser hoy universalmente apreciada es una prueba elocuente de su bondad. Basta usar una sola vez este delicioso perfume para convencerse que tanto en el pañuelo como en el baño y demás usos del tocador es único y sin rival.

A LOS QUE AUN no conocen el Tónico Oriental se les recomienda como rico y delicado artículo para hermosear, perfumar y aumentar el cabello, la barba y los bigotes. Es superior á las pomadas y la mayor parte de los aceites generalmente usados, pues además de su aplicación para dar suavidad y brillo al pelo posee propiedades medicinales que dan vigor á la piel del cráneo, impiden la calvicie y las canas prematuras y sobre todo conservan la cabeza siempre libre de caspa.

A los que una vez lo conocen él mismo se recomienda.

Evitense las espúreas imitaciones.—Existe la «Marca Industrial» de Lanman etc., Kemp grabada en acero (no litografiada).

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

De venta en la Farmacia Catalana al lado de la droguería de Ferrer Hermanos, Plaza Nueva Murcia.

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK**

Estreñimiento, Jaquecas, Migrañas, Pasadiz gastricos, Congestiones, curados ó prevenidos. (Elíquise adjunta en á colores, PARIS: Farmacia LEROY 31, rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

**FERNANDEZ CABALLERO ACADEMIA DE MUSICA**  
DIRIGIDA POR DON ANTONIO RAMIREZ PAGAN  
Clases de solfeo, 3 pesetas mensual. Id. piano y solfeo, 5 id. id. Calle de Madre de Dios, 21. 4—3—m

**RENOVADOR ORIENTAL BOSTON**  
El mejor, más higiénico y eficaz para destruir la caspa, evitar la caída del pelo, embellecer la cabellera, suavizándola y conservándola siempre su color primitivo.  
Preparado vegetal inofensivo de rápidos efectos.  
DE VENTA en los principales Bazares, Droguerías, Perfumerías y Farmacias. 800—215

**Bodegas Franco-Españolas Logroño**  
PRECIOS EN EL DEPÓSITO DE MURCIA  
Frenería, 24.  
Blanco el Diamante 2 pts. botella; 23 docena.  
Royal Claret, 2 pts. id. 23 id.  
Claret, 0'90 pts. id. 10 id.  
Rioja Castañares 0'80 pts. id. 9 id.  
Se admiten los cascos á pts. 0'15 siempre que sean de esta casa.

**LA VERDAD**  
Chocolates elaborados á brazo, en la calle de Madre de Dios, núm. 9, encontrarán todo el que tenga por costumbre el consumir dicho artículo, el chocolate puro y exquisito con todo su gusto y sabor, lo que se llama puro, y para conveniimiento del consumidor, puede pasar por esta para verlo elaborar. Precio: desde una peseta en adelante.  
Nota. Se hacen tareas de encargo y se trabaja á domicilio.  
No equivocarse 16—10  
Madre de Dios, núm. 9

**Carruajes á los Alcázares**  
Gregorio Aparicio, de Balsicas; hace presente á los Huertanos, que que desde el día 6 de Agosto en adelante, tiene carruajes en la estación de Balsicas, para los Alcázares, para portearlos, ida y vuelta, y barraca para los días que quieran estar por el precio de dos pesetas. 12—10

**A LOS MINEROS**  
Nuestro activo corresponsal en Madrid, D. Eduardo Bermudez Gayá, director de la «Agencia Europea», gestions la tramitación y resolución, en el Ministerio de Fomento, de expedientes de minas, por grande que sea su importancia.  
Cuanto necesiten los servicios de nuestro querido amigo pueden dirigirse á su nombre, Lavapiés, 54, 1.ª derecha, en Madrid.

**SERVICIOS**

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Tres salidas mensuales: el 10 y 20 de Oadiz y el 20 de Santander.

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
Línea de Filipinas.—Extension á Ilo Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India China, Cochinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 6 de Enero de 1898, y de Manila cada 4 jueves, á partir del 26 de Enero de 1898.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo, y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Oadiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Oadiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicios de Tanger.—El vapor «Joaquin del Piélagos», sale de Oadiz para Tanger, Algeiras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes; retornando á Oadiz, los martes, jueves y sábados.

Línea comercial de Puerto Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto Rico, con prolongacion á la Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo en este último punto, para los litorales de Puerto Rico Cuba, Méjico, Costa Rica y Pacífico.

Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase jornalera ó artesana, con facultad de regresar gratis si dentro de un año no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE. La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes en Barcelona.—La Compañía Trasatlántica y Sres. Ripol y C.ª, Plaza Palacio.

Oadiz.—Delegacion de la «Compañía Trasatlántica»

Coruña.—D. E. de Guada.

Cartagena.—Sres. Bosch hermanos

Valencia.—Sres. Dart y C.ª

Málaga.—D. Luis Duarte.

Madrid.—Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 18.

Vigo.—D. Antonio Lopez de Neira.

Santander.—Sres. Angel B. Perez y Compañía.

**DISECADOR**

Don Andrés Martínez Cañada, naturalista y disecador ofrece su nuevo gabinete taxidérmico Val de San Juan 26, hoy Cánovas del Castillo. Las personas que gusten honrarle, notarán una gran rebaja de precios en todos cuantos trabajos se conocen en este precioso arte. Por encargos especiales, se confeccionan magníficos grupos en medallones para comedores tanto de aves como de peces y crustáceos y en ostrología, toda clase de esqueletos, disecacion y conservacion de fetos, etc.

COLOCACION.—La desea encontrar un joven para criado en casa particular. Darán razon en la Posada del Lebré, Plaza Nueva, preguntando por Pascual Sanchez. 3—3

**PROFESOR DE IDIOMAS con diez años de práctica**  
Clases de francés, inglés, alemán, árabe y griego  
Plano S. Francisco, 3, 2.ª ara. 20 18

**ACADEMIA DE FRANCES**  
Calle del Val de S. Antolin, núm. 38, 2.ª.  
Se enseña á hablar y escribir correctamente el francés por el módico precio de 45 pesetas, por todo el tiempo que necesite el alumno, pagadas en dos plazos, uno al empezar y el otro á su terminacion; comprometiéndose el profesor á que sea una verdad lo dicho en este anuncio.  
VENTA.—De la casa calle de San Ginés, núm. 30, parroquia de San Antolin. En la misma darán razon.